



Gobernabilidad a prueba

5 JUN 2003

Expertos nacionales y extranjeros analizaron la gobernabilidad desde las perspectivas del desarrollo humano, el servicio civil y la administración pública, en la Conferencia Internacional que realizó la Dirección General del Servicio Civil con motivo de los 50 años de fundación y con el auspicio de la Escuela de Administración Pública.

Según el doctor en Ciencias Políticas Louis Côté, de la Universidad de Quebec, Canadá los nuevos conceptos de gobernabilidad permiten aprender novedosas articulaciones entre el Estado, la sociedad civil y los mercados.

El conferencista canadiense dijo que históricamente Costa Rica ha hecho mejores escogencias en cuanto a maneras de gobernar que otros países del istmo. Añadió que en estos momentos hay nuevas metas y lo que parece difícil es tomar buenas decisiones.

Recomendó limpiar las instituciones y que los partidos políticos piensen en los ciudadanos y no en las empresas. Al respecto deben restringirse los montos y hacer públicas las donaciones a los partidos por parte de empresas comerciales.

Añadió que más importante aún que establecer reglas es aplicar las sanciones y ejercer el control.

En una mesa redonda que trató el tema del desarrollo humano y la administración pública, el Rector de la Universidad de Costa Rica Dr. Gabriel Macaya, elaboró un simil entre el concepto de "doblepensar" que establece George Orwell en su obra "1984" y los hábitos actuales de algunos ciudadanos que tienden que tener una gran apertura de pensamiento. A su criterio esto no es más que una manifestación del doble pensar y una prueba de la gran carencia del espíritu crítico y conformismo

Macaya dijo que actualmente la apertura pasa por una virtud en muchos ámbitos y esto irónicamente lleva a la incapacidad de disentir. La búsqueda y el esclarecimiento de la verdad se torna imposible sin una idea fuerza, tal y como lo expone Allam Bloom en el libro "Closing of the American mind" agregó el Rector de la UCR.

Por su parte, el Dr. Miguel Gutiérrez Saxe coordinador del proyecto Estado de la Nación manifestó que los países con más alto desarrollo humano logran mayor crecimiento económico y los países con menor inequidad inicial logran mayores niveles de crecimiento, según datos del Banco Interamericano de Desarrollo.

En cuanto a la gobernabilidad nacional dijo que el problema es que no estamos de acuerdo con el rumbo de nuestra sociedad. Hay múltiples actores que no logran el consenso en temas fundamentales. No obstante, advirtió que el autoritarismo nos alejaría de la respuesta.

Considera que en Centro América hace falta que la administración pública establezca mecanismos más robustos de rendición de cuentas. Al respecto dio a conocer que solo el 15% de las instituciones del Estado presentan informes ante la Asamblea Legislativa.

También participaron en esta conferencia internacional la especialista en el tema de carrera administrativa y gobernabilidad democrática Norma Caplán de la Universidad de Buenos Aires; así como Troadio González Vargas de la Universidad de Puerto Rico quien expuso sobre los derechos humanos y el libre acceso a los puestos públicos.

Como parte de las celebraciones de los cincuenta años de la creación del Servicio Civil , el Gerente de la Junta de Protección Social entregó al director del Servicio Civil Lic. Guillermo Lee Ching una billete de lotería conmemorativa al aniversario.

Asimismo el Lic. Lee Ching suscribió un convenio de cooperación con la Universidad de Costa Rica, en donde ambas instituciones se comprometen a ejecutar un programa de desarrollo y perfeccionamiento del personal en procura del mejoramiento del desempeño de sus empleados.

Estos programas se ejecutarían mediante cursos, seminarios, talleres, congresos que permitan el intercambio de experiencias, conocimientos e información automatizada.

[Elizabeth Rojas Arias](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

elizabeth.rojas@ucr.ac.cr